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Ata da 65ª Assembleia Ordinária do Conselho Gestor da 

Área de Proteção Ambiental do Banhado Grande 

Aos treze dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte e dois, às quatorze horas e dez minutos, 
em segunda chamada, reuniram-se no ambiente virtual Microsoft Teams os membros do Conselho 
da APA do Banhado Grande presentes para a Assembleia Ordinária convocada pela presidente, Sra. 
Letícia Rolim Vianna, e a secretária, Sra. Cecília Schüler Nin. 

INSTITUIÇÃO CONSELHEIROS 

1.  DPMCC/SEMA – Div. de Pesq. e Manut. de Coleções Cient.  SUPLENTE Jan Karel Mahler  

2. UFRGS SUPLENTE Luis Alexandre Campos 

3. Prefeitura de Glorinha TITULAR Priscilla Kiscporski 

4. Prefeitura de Santo Antônio da Patrulha TITULAR Suélen Kaltbach 

5. Prefeitura de Viamão TITULAR Laci Schiar 

6. Prefeitura de Gravataí TITULAR Valeska Marquetti 

7. FEPAM SUPLENTE Clebes Pinheiro 

8. APABG/SEMA 
TITULAR Letícia Vianna 

SUPLENTE Cecília Nin 

9. INCRA TITULAR Paulo Heerdt Jr. 

10. SEAPDR  SUPLENTE Henrique Ritter 

11. Comitê Gravatahy 
TITULAR Claudio Fioreze 

SUPLENTE Sérgio Cardoso 

12. CORSAN 
TITULAR Guinever Stefani 

SUPLENTE Simone Peres 

13. AAFISE – Assoc. de Moradores Assentamento Filhos de Sepé TITULAR Ivan Pereira 

14. LBV - Legião da Boa Vontade  
TITULAR Luiz Alex Dias Pinto 

SUPLENTE José Joaquim Martins Rodrigues 

15. Assoc. Moradores Quilombo Cantão das Lombas/Anastácia JUSTIFICOU 

16. Quinta da Estância TITULAR Lucídio Goezler 

17. EMATER RS SUPLENTE Fabian Del Valle 

18. FIERGS TITULAR Tiago Pereira 

19. FIERGS TITULAR Fúlvia Jorge 

20. FIERGS 
TITULAR Fernando Justo 

SUPLENTE Cláudia Sadovski 

21. SINDIENERGIA TITULAR  Daniela Cardeal 

22. FARSUL TITULAR Marcelo Rosa 

23. Sindicato Rural de Gravataí e Glorinha TITULAR Manoel Valin 

24. ACIVI TITULAR Rafael Goezler 

25. APNVG  TITULAR Tania Peixoto 

26. Instituto Curicaca SUPLENTE Andreas Kindel 

27. ACAMPA  FALTA NÃO JUSTIFICADA 

VISITANTES 

Huli Zang - Cooperativa dos Produtores Orgânicos da Reforma Agrária de Viamão/COPERAV 

Laura Gabriela Oliveira - FIERGS  

Juliana Mazurana - Via Zen 

Ademir Rosa - Caminhos Rurais 

Priscila - sem sobrenome e origem 

Deize - sem sobrenome e origem 
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PAUTA (Convocação Ofício CGAPABG/SEMA n° 05/2022): 

1) Aprovação da ata de 04 de abril de 2022; 

2) Plano de Ação do Conselho; 

➔ EIXO 4 - Alteração da Composição Conselho: Deliberações sobre o 

resultado do Edital de substituição das entidades nas vagas (recursos 

hídricos, trabalhadores e moradores). 

➔ EIXO 4 - Revisão do Regimento Interno: Reativar a CT (SEMA - APABG e 

DPMCC, Comitê Gravataí e INCRA-coordenação) 

➔ EIXO 1 - Plano de Recuperação de Áreas Úmidas: Relatos da CT 

(INCRA, AAFISE, FARSUL, FIERGS, SINDENERGIA, Curicaca, SEMA) 

➔ EIXO 3 - Plano Boas Práticas Agropecuárias: Ativar a CT (FARSUL, 

AAFISE, FIERGS, CORSAN, CURICACA-a confirmar) 

3) Linha de Transmissão CPS - VIAM3: Deliberação sobre emissão de “Declaração 

de Cumprimento das Condicionantes” da UC para a Pampa Transmissão de 

Energia SA. 

4) Assuntos Gerais. 

 

REUNIÃO 

Pauta 1 - Aprovação da ata da assembleia do dia 04 de abril de 2022 

Letícia: Inicia a terceira assembleia ordinária de 2022, excepcionalmente na segunda segunda-feira 
do mês por ocasião da votação dos novos membros do conselho, colocando em votação a ata da 64ª 
assembleia enviada previamente. 

Aprovada com uma abstenção (FARSUL). Com solicitação de retificação do nome de Valeska 
Marketti, representante da Prefeitura de Gravataí, na ata. 

 

Pauta 2 -  Plano de Ação do Conselho 

EIXO 4 - Alteração da Composição Conselho: Deliberações sobre o resultado do Edital de 

substituição das entidades nas vagas (recursos hídricos, trabalhadores e moradores) 

Letícia: Inicia informando que, por solicitação do Diretor do DBio, foi aberto um PROA de nº 
22/0500-0002287-6 pela manhã solicitando a excepcionalidade de número de vagas para o 
Conselho Gestor da APA do Banhado Grande, portanto serão votadas as vagas com uma 
probabilidade grande de manter as 30 vagas existentes. Após apresenta as entidades concorrentes 
às vagas e cada uma fala um pouco sobre sua entidade e sua atuação no território da APA. 

Recursos Hídricos - CORSAN 

População Residente - Caminhos rurais e Via Zen 

Trabalhadores - Cooperativa dos produtores orgânicos da reforma agrária de Viamão-COPERAV  e 
Sindiágua 

Votação:  

Vaga dos Recursos Hídricos: 18 votos a favor, 1 abstenção 

Vaga da População Residente: 15 Caminhos Rurais, 5 Via Zen, 3 abstenções 



 

 
______________________________________________________________________  

 

CONSELHO GESTOR DA APA DO BANHADO GRANDE 
Endereço: Estrada Passo do Portão, 3560  
Glorinha/RS – CEP 94380-000 
E-mail: conselho-banhadogrande@sema.rs.gov.br 
Telefone: (51) 984095048 
  

3/6 

Vaga de Trabalhadores: 16 COPERAV, 7 Sindiágua, 0 abstenções 

Ficou acordado que até a próxima reunião ordinária, as entidades não contempladas na votação 

para ocupação das vagas, irão avaliar a possibilidade de compartilhamento da vaga e na próxima 

reunião será submetido ao conselho os possíveis compartilhamentos de vaga.  

EIXO 4 - Revisão do Regimento Interno: Reativar a CT (SEMA - APABG e DPMCC, Comitê 

Gravataí e INCRA-coordenação) 

Letícia: Informou a necessidade de marcação de reunião para reativação da CT da revisão do 
Regimento interno. Confirmou a composição com as entidades SEMA-APABG, SEMA-DPMCC, 
Comitê Gravataí, INCRA (coordenação) e Luisa (convidada-DUC/SEMA). Comentou da abertura de 
PROA solicitando excepcionalidade na manutenção de 30 vagas para o Conselho da APABG por 
orientação do Diretor do DBio, Diego Melo Pereira, informou que provavelmente até o final do mês 
essa questão estaria definida. 

Ficou acordado que seriam encaminhadas algumas datas para que os membros da CT escolhessem 
a data mais adequada para a reunião. 

EIXO 1 - Plano de Recuperação de Áreas Úmidas: Relatos da CT (INCRA, AAFISE, FARSUL, 

FIERGS, SINDENERGIA, Curicaca, SEMA) 

Cecília: Informa que foram feitas 3 reuniões da CT das AU desde março, apresenta um desenho do 

planejamento com as etapas a serem vencidas. 
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EIXO 3 - Plano Boas Práticas Agropecuárias: Ativar a CT (FARSUL, AAFISE, FIERGS, 

CORSAN, CURICACA-a confirmar) 

Cecília: Na primeira reunião do ano foi formada a CT das Boas Práticas composta pelas seguintes 
entidades: FARSUL, FIERGS, CORSAN, Curicaca. A CT segue aberta para a entrada de novos 
membros. Será feito um grupo de Whatsapp para marcação das reuniões. 

Claudio Fioreze: Solicita a entrada do Comitê Gravataí na CT, pergunta como é a dinâmica, qual o 
prazo de entrega do plano. 

Cecília: Explica que ainda não iniciou as reuniões, que na medida da necessidade e condição dos 
participantes as reuniões são marcadas, que não existe prazo definido para o término do trabalho e 
que o planejamento construído na CT que definirá o planejamento e prazos.  

Claudio Fioreze: Propõe um seminário de Boas Práticas Agropecuárias para o segundo semestre 
de 2022. 

Tiago: Informa que precisa confirmar (ou não) posteriormente a participação da entidade nesta CT. 

Henrique: Informa que levará à SEAPDR a sugestão de participação na CT de Boas Práticas e tão 
logo seja definido, entrará em contato. 

 

Pauta 3 -  Linha de Transmissão CPS - VIAM3: Deliberação sobre emissão de “Declaração 

de Cumprimento das Condicionantes” da UC para a Pampa Transmissão de 

Energia SA. 

Cecília: Conta um breve histórico sobre as Linhas de Transmissão referente ao período 2021/2022 

 

Contou sobre reunião ocorrida em maio que gerou parecer contendo acordos.O parecer 01/2022 - 
APABG/SEMA tem como condicionantes o que segue: 
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Até o momento a PAMPA tem cumprido com as condicionantes estabelecidas 

Andreas: Interrompe a fala para esclarecer que na reunião com a CYMI ficou claro que não foi 
comunicada a intervenção nas tuqueiras, embora soubessem o que aconteceria. Não seguiu 
discutindo esse assunto porque a capacidade de avanço e negociação estava esgotada, mas 
entende que esta falha é motivo para cancelamento da licença em uma possível judicialização. 
Dessa forma entende que apesar da responsabilidade de comunicação entre os órgãos estaduais 
ser relevante, a CYMI falhou gravemente em não ter comunicado a intervenção nas tuqueiras, que 
era condicionante da licença, sendo assim alvo de fiscalização e multa. 

Cecília: Fala que das condicionantes elencadas, a que não foi cumprida até agora foi a última, 
“Todas as medidas de mitigação e compensação ambiental devem ser discutidas previamente com a 
equipe gestora da APA.”, mas espera-se que a partir de agora passe a ser cumprida. Submete ao 
conselho para que decidam se deve ser emitida a Declaração de Atendimento das Condicionantes 
da Autorização 05/2021. 

Andreas: Diz que não houve condição de discutir o relatório dentro da CT das LTs, entende que o 
relatório de atendimento das condicionantes está a contento, a proposta de reformulação do 
monitoramento do Tuco-Tuco também, embora tenha algumas recomendações e sugestões que 
serão encaminhadas. 

Votação referente a emissão da Declaração de Atendimento das Condicionantes da 
Autorização 05/2021:  

Contra: Nenhuma manifestação 

Abstenção: FARSUL, FIERGS, FIERGS, FIERGS 

Declaração será emitida à FEPAM. 

 

Pauta 4 - Assuntos Gerais 

Cecília: informou aos conselheiros as justificativas encaminhadas pela SEMA ao MP para as 
alterações feitas pela Assessoria Técnica da SEMA no plano de manejo. Passou a palavra para 
Daniela SINDIENERGIA para relato. 

Daniela: Comitiva da FIERGS que contemplou o SINDIENERGIA foi até a Holanda e Exposição de 
Hannover em busca de novidades tecnológicas para parques eólicos em lagoas. Deu um panorama 
geral e se colocou à disposição para dar mais informações. 

Cecília: informou a respeito dos relatos (não oficiais) de presença de palometas na bacia do 
Gravataí, que o Estado já está em alerta com relação a esta invasão e este assunto está em pauta 
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no Programa Estadual de Controle de Espécies Exóticas Invasoras. Solicita que se os conselheiros 
tiverem informações e registros, tragam para a gestão da APA. 

Letícia: No próximo final de semana acontecerá o 1º Simpósio Gaúcho de Trilhas de Longo Curso, 
que eu participarei para buscar viabilizar a implantação de um trecho de trilha de longo curso no 
território da APA como forma de fomentar geração de renda e conservação ambiental. A SEMA 
dispõe de técnicos que conhecem e trabalham com essa ferramenta e isso é um facilitador para a 
concretização deste projeto. 

Tânia: Informa do aniversário de 43 anos da APNVG, entidade que sempre lutou fortemente pela 
preservação na bacia do Gravataí. 

Daniela: Convida a todos que quiserem participar dos GTs de LTs, de energia eólica, entre outros 
dentro do SINDIENERGIA.  

 

Letícia: Sem mais, encerra a reunião agradecendo a presença de todos. 

 

ATA A SER SUBMETIDA AO CONSELHO GESTOR DA APABG PARA APROVAÇÃO EM 01 DE 
AGOSTO DE 2022. 


